

Fecha: 07-07-2024
 Medio: El Mercurio
 Supl.: El Mercurio - Cuerpo C
 Tipo: Noticia general
 Título: Fríos invernales impactan en personas en situación de calle: fundaciones advierten por retraso en apertura de albergues

Pág.: 15
 Cm2: 596,5
 VPE: \$ 7.835.125

Tiraje: 126.654
 Lectoría: 320.543
 Favorabilidad: No Definida

CLAUDIO CERDA SANTANDER

Las bajas temperaturas que han afectado al país, incluso desde antes de la llegada del invierno, han agravado las dificultades que enfrentan a diario las personas en situación de calle. Una realidad que además ocurre en medio del fuerte aumento de personas en esta condición.

El martes pasado, un adulto mayor (70) murió en Punta Arenas, presumiblemente debido al frío extremo de esta zona austral. Durante junio, la ciudad registró temperaturas de hasta -14,7 °C. Fue hallado al interior de un "ruco" (asentamiento precario).

Un día antes se había encontrado el cuerpo de un hombre de 67 años al interior del sector de cajeros automáticos de una sucursal bancaria de la ciudad, donde buscaba calor.

364

personas en situación de calle han muerto entre 2020 y 2024, y al menos 51 han sido por hipotermia.

También dos adultos (49 y 51) murieron con pocos días de diferencia en la Región de Los Lagos, supuestamente también por el rigor de los fríos extremos.

Andrés Millar, director técnico del área de Inclusión Integral del Hogar de Cristo, reconoce como crítico el actual panorama. "Tenemos el gran problema de una oferta de servicios para personas en situación de calle que es absolutamente insuficiente. Si hablamos, por ejemplo, de regiones como Aysén y Magallanes, es como hablar de un país nórdico, como Finlandia o Noruega, donde hay nieve y temperaturas bajo cero. Por lo mismo, no se puede entender que en esas dos regiones no se tenga una cobertura que permita llegar al 100% de las personas (en situa-

En una serie de decesos habrían incidido las bajas temperaturas

Fríos invernales impactan en personas en situación de calle: fundaciones advierten por retraso en apertura de albergues

Según el Registro Social de Hogares, son al menos 21 mil habitantes que viven en dicha condición, mientras que, a lo largo del país, hay unos 6 mil cupos entre camas permanentes y transitorias.



Las personas en situación de calle se exponen a fríos extremos y a problemas respiratorios propiciados por lluvias, heladas y hasta nevazones. Los recientes sistemas frontales han empeorado sus condiciones de vida.

ción de calle) que están ahí, que en la suma de las dos regiones deben ser unas 350", afirma.

"Existe una alta probabilidad de que alguien pueda morir, y eso es lo que ha ocurrido porque no hay servicios disponibles. Eso ha sido responsabilidad del Estado de Chile, que es cómplice de estas muertes si no tenemos servicios", agrega.

De acuerdo con un catastro de la organización Moviliza, entre

2020 y 2024 han fallecido 364 personas en situación de calle. De estas, 51 por hipotermia. Al menos ocho de estos fallecimientos han ocurrido este año, con casos también reportados en las comunas de Coquimbo, Maipú y Santiago, entre otras.

Catastro al alza

Según datos del Ministerio de Desarrollo Social, en marzo pa-

sado había 21.126 personas en situación de calle a nivel país registradas en el Registro Social de Hogares. Sin embargo, Millar afirma que esta cifra resulta aún mayor si se considera a quienes han ingresado a los hogares transitorios implementados en el invierno.

"Estimamos que en Chile hay cerca de 40 mil personas durmiendo en la calle", afirma este representante del Hogar de Cris-

“Sabemos que este año viene un invierno frío y seco. Por lo mismo, las autoridades deberían estar levantando esta preocupación (por las personas en situación de calle)”.

ANDRÉS MILLAR
 HOGAR DE CRISTO

to, quien detalla que para esta demanda se cuenta con unas 6 mil camas o cupos habilitados. De estas, 2.600 corresponden a camas transitorias para este invierno proyectadas por el Ministerio de Desarrollo Social, que se agregan a las 2.080 de atención permanente entre alojamiento y atención en centros diurnos.

Implementación tardía

Isabel Lacalle, directora ejecutiva de la Corporación Nuestra Casa, coincide en que "siempre la cobertura en cuanto a camas es muy insuficiente ante la demanda. Además, el comienzo de las camas que se habilitan para el invierno está siendo un poco tardío. Estamos siempre siendo

más reactivos que preventivos ante sucesos que sabemos que van a ir ocurriendo (...). Cuando se licitan los programas tarde, esto hace que terminen cuando ya estamos en la primavera".

"Lo único que queremos es que no ocurran más muertes, como las que hemos visto durante estos días, en cuanto a la hipotermia", agrega.

Felipe Estay, director ejecutivo de Moviliza, también cuestiona los plazos de implementación de los dispositivos de emergencia. "Ha estado un poco lenta la apertura de albergues y la activación de protocolos. Generalmente, en otras temporadas de invierno ya estaban operativos los albergues y había rutas circulando por la ciudad; yendo a puntos en calles y a los puntos más críticos, y trasladando hacia albergues; porque las personas no saben dónde están ubicados".

Consultado, el Ministerio de Desarrollo Social asegura que asumieron "de forma inédita el desafío de disponer de programas permanentes para abordar el problema de la población en situación de calle a lo largo de todo Chile, y no solo en los meses de invierno, donde de todas formas se fortalece la oferta y se va ampliando de acuerdo a las necesidades".